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引言 

    从 1 月 6 日主显节之后到大斋期

之间，这是一段称为显现期的年曆时

间。整段显现期的主题,可以说就是上

帝的荣耀透过耶稣彰显。「显现」这

个词，在保罗的书信中曾经出现过三

次。两次是用来指主的再来。另外一

次,是用来表达基督成为人的样式来到

世上。让我们看, 保罗在提摩太后书

怎么说，「9上帝救了我们，...是按祂

的旨意和恩典，这恩典是万古之先在

基督耶稣裡赐给我们的，10但如今藉着

我们的救主基督耶稣的显现已经表明

出来，祂（上帝）把死废去，藉着福

音，将不朽的生命彰显出来。」（提

后 1:9-10）在这段经文中，保罗清楚

地表达，上帝的心意将祂永恆的救恩

在耶稣的生命中彰显出来。这是何等

奇妙的显现！今年是教会共同经课集

的 B 年，讲台使用的福音书会以马可

福音为主。所以,今天我选用主日经课

中的马可福音，来和大家分享这个主

题,“上帝荣耀的彰显”。 

 

一、上帝的荣耀彰显在所有的

创造物 

＊ 上帝的荣耀真实可看见 

    当我们想到上帝荣耀的彰显，对

你来说这是一种真实的体验吗？我们

如何能够真实地体验到呢？今天崇拜

一开始的诗歌「祢真伟大」，这是一

首许多基督徒都很喜爱的讚美诗。诗

歌的开头诗人称颂说，「主阿！我

神，我每逢举目观看，祢手所造一切

奇妙大工，看见星宿，又听到隆隆雷

声，祢的大能遍满了宇宙中。」我们

可能都有过这样的经验，放眼观看宇

宙万物、大自然所充满的一切奇妙的

创造。我们不禁深深地讚叹，上帝的

作为何等伟大！ 

  

诗篇 104 篇当中，诗人形容这一

切奇妙的创造就像上帝穿上的尊荣,威

严的外袍。以赛亚书中先知也描述

说，「你们看是谁创造这万象，…以

祂的权能和祂的大能大力，使他们一

个也不缺。」（40:26）又说，「耶和

华的荣耀必然显现，凡有血肉之躯的



 

 

都一同看见，」（40:5）像这样的描

述在旧约圣经中普遍存在，坚定地向

上帝的子民见证，上帝的荣耀是真实

可以看见的。 

 

虽然说上帝的荣耀真实可以看

见，但是我们会不会还是感觉那是多

么崇高又遥远呢？ 

 

＊ 上帝的荣耀真实而遥远 

    我想这时候我们当中有些人可能

会怀念，往年的现在我们从世界各地

探亲或旅游回来。我们在许多旅游的

景点，和家人、朋友拍下许多美丽又

值得回忆的照片、影片。这时候，如

果我们拿出来回味观赏一番，或许我

们就有像这种真实又遥远的感觉。 上

帝荣耀的彰显对以色列百姓来说，就

是像这样的感受。因为，虽然以色列

人曾经实实在在地经验上帝的拯救，

却还是时常远离上帝。上帝的荣耀对

他们而言，可以说是真实却又那么的

遥远。但上帝因着祂的爱和恩典，不

离不弃，藉着先知预言，祂要用新的

方式来亲近祂的百姓，启示祂自己。

也就是祂要差遣一位弥赛亚基督，把

祂的荣耀真实地彰显在祂的百姓当

中。我们几乎可以说，这就是福音书

写作的目的。也就是福音书作者的任

务要证明，至高者的荣耀就彰显在有

形有体，看得见、摸得着的拿撒勒人

耶稣身上。 

    

    我们当中有人都参加过一些讲

座。你可能会注意到当主持人在介绍

主讲者的时候，会思考要说些什么才

能突显他要介绍的这位主讲者的特

色。像这样我们来注意，马可福音的

作者在一开始他要说些什么来介绍他

的主角耶稣，突显祂特殊的身份。 

 

二、上帝的荣耀彰显在神的爱

子耶稣 

＊ 耶稣的身份来自上帝的权威 

今天经文的开始描述施洗约翰被

关进监牢之后，耶稣来到加利利一

带，宣讲上帝的福音。「福音」这个

词，其实作者马可在他的福音书开头

就用来介绍耶稣。1:1;「上帝的儿

子，耶稣基督福音的起头。」“福

音”对现在的基督徒毫无疑问是很熟

悉的用词。但是当时马可为什么要使

用「福音」这个词来介绍耶稣？「福

音」在希腊罗马时代，是什么意思？ 

从希腊原文来看，「福音」是由两个

部分组成，“εὐ” 和 

“αγγέλιος”，可以解释为天使

或使者宣布的好消息。那时候，「福

音」最先是用来指皇帝颁布的好消息

的公布或赦免令。例如，罗马皇帝奥

古斯都诞生时的消息是这样公布，

“神儿子的生日对世界而言是福音的

开始。这福音是为了神的缘故而发出

的。”我们看到，这个公佈和马可福

音的开头是很类似的。也就是说马可

使用当时的人熟悉的用语，来介绍耶

稣独特的身份。这个方式或许也启发

我们思考，如何用现代人熟悉的语

词，自然贴切地分享我们的信仰。 

 



 

 

虽然，马可没有像马太、路加福

音那样描写耶稣诞生的情节，但他强

调先知以赛亚预言的应验，所以施洗

约翰来为耶稣的服事作预备。马可的

介绍是为了要聚焦在耶稣的身份来自

上帝的权威。 

 

＊ 耶稣的服事彰显上帝国临到 

耶稣就是以这样的身份，开始祂

的事奉。接着马可描写耶稣开始的宣

讲事奉，「日期满了，上帝的国近

了。你们要悔改，信福音！」首先，

要理解「日期满了」这句话，关键在

于日期的解释。希腊文的「日期」有

两个意思。普遍、一再循环出现的日

期，或是指特别的「时刻或时机」。

举例说，我们庆祝生日，生日的日期

在每一年都会再出现。但是生日这个

日期也是指一个特定的时刻，就是你

真正出生的那一年那一天。马可要表

达的是，指基督来临的特定时刻。而

这个含意也需要从以色列人的历史来

了解。所以，对当时的读者或听者来

说，他们明白这是指宣告犹太百姓长

久盼望的基督带来救恩的时刻到了。 

 

   耶稣接着说，「上帝的国近了」

意思是，上帝掌权的国度要来临。上

帝就是王的概念，其实，早在旧约圣

经裡就有这样的思想。上帝对于祂所

创造的世界和人类，当然拥有最高的

权威和主权。但是，这也不完全是以

色列人历史的情境。因为以色列人时

而悖逆，远离上帝的旨意。所以，当

耶稣宣告「上帝的国近了」祂是指上

帝国要在忠心、顺服者的当中临到，

彰显出来。耶稣也呼吁听到的人作出

回应，就是悔改,相信福音！“悔改”

不只是一时的态度，更深的含意是生

命的转向和更新。在这裡「福音」的

意义，也就包含耶稣本身和祂一切所

行的事蹟和教导。总结耶稣的宣讲来

说，当我们转向以福音为我们生命的

中心时，体验到上帝彰显在耶稣服事

中的能力和荣耀时，我们就经历上帝

国的临到。接着我们看... 

 

三、上帝的荣耀彰显在跟随主

的门徒    

＊ 耶稣呼召第一批门徒跟从祂   

  与耶稣的宣讲服事紧密相连的

是，祂呼召第一批门徒来跟从祂。耶

稣主动的呼召，显示祂的主权。这种

情形就像旧约的先知选召门徒，而不

是像现在当我们想学某种才艺时，我

们考虑要选哪一位老师比较合适。我

们对渔夫的概念，大概就是一个普通

的职业。但是，在旧约先知书中渔夫

捕鱼其实是含有「审判」的意思，意

味上帝的掌权和公义的彰显。再看希

罗文化中，渔夫却具有「教导」的意

思。在这两层含意下，耶稣说，「得

人如得鱼」，我们就可以理解，耶稣

是呼召门徒以教导而非暴力的方式，

带领人进入上帝国，这也是耶稣祂的

服事，门徒要跟从祂。我们再来看被

呼召者如何回应主的呼召？ 

 

 

 



 

 

＊ 被呼召者如何回应主的呼召？ 

    第 18 节，西门和安得烈的回应

是，「立刻捨了网，跟从祂。」我们

可能会有疑问，怎么这样快就能做下

决定呢？其实从约翰福音的记载，我

们知道安得烈曾经是施洗约翰的门

徒，因为约翰的提示而跟从耶稣。之

后，他再带领他的兄弟西门来见耶

稣。在路加福音则记载彼得因为经历

了撒下一网，就圈住差点把渔网撑破

那样多的鱼。让彼得深深震撼而俯伏

在耶稣跟前。反观马可描写耶稣呼召

门徒，没有着墨在经过的细节，马可

要突显的是耶稣的主权和人的回应。

所以，在第 20 节也同样描述，耶稣随

即呼召雅各和约翰，他们就立即回

应，跟从了主。 

 

＊ 两对兄弟的蒙召带给我们的启示 

   让我们进一步来思考，这两对兄

弟的蒙召和回应，带给我们什么样的

启示？西门、安得烈，雅各和约翰，

他们都是在海边捕鱼的渔夫。在当时

渔夫是很平凡的出身和职业。他们在

撒网和补网时蒙召，也就是他们正在

工作、休息和预备工作时，主呼召他

们。因此告诉我们，即便再平凡的出

身，在每一天多么平凡规律的生活

中，我们都可能听到主的呼召。立即

跟从主，在时间和行动上未必是指立

刻献身去读神学，当传道人。「立刻

捨了网」「留下亲人」处境化来说

是，耶稣呼召我们反思，要放下或转

离对拥有的人事物，紧紧的抓住或捨

不下的安全感、关係的恋栈。可能是

经济资源、家世背景或家庭亲密关係

的支持。无论如何回应主的呼召，不

管在形式、方式或时间上，关键的是

我们能否顺服、忠心地专注在主带领

我们的工作和祂给我们的任务。这

样，就算是在平凡、不被人注意或忽

略的事物中，我们都能回应主，随

即、立刻来跟随祂。那么，上帝的荣

耀彰显和呼召门徒又有什么关联呢？  

 

＊ 回应上帝向我们彰显的荣耀 

耶稣呼召门徒的意义，从今天的

主题来讲，可以说是上帝的荣耀要继

续藉着跟随主的门徒彰显出来。因为

他们要承接耶稣的工作和使命。人要

怎么回应上帝向我们彰显的荣耀？从

以赛亚书的这段经文，我们来看上帝

的指示，「7凡称为我名下的人，是我

为自己的荣耀创造的，..10你们是我的

见证，是我所拣选的僕人，..21这百姓

我为自己造的，为要述说我的美

德。」这段经文指出，凡上帝的子

民，也就是主的门徒都是上帝荣耀的

见证人。换句话说，我们都是上帝的

荣耀，上帝要以我们为荣。主的门徒

要让人从我们的生活、思想、工作、

服事和所有的一切看见上帝。我们可

能会想，“这太难了吧！”的确，我

们若只想倚靠自己，真的是很难。 

 

    仁爱修会（Missionaries of 

Charity）的创办人，德蕾莎修女她曾

经提醒修会的成员说，做主门徒的圣

工，一定要有属灵的动力。她坚信在

工作之前都必需先寻求上帝，并且把



 

 

追求上帝放在首位。仁爱修会是世界

性的修会，修会的工作、活动是那么

地密集又忙碌。但是德蕾莎修女坚

持，当上帝按着祂的能力，祂的旨

意，祂的爱，在门徒心裡动工，透过

这样的动工，门徒的行动才能符合、

彰显祂的荣耀。德蕾莎修女是在一次

前往大吉岭的小火车上，经历了她生

命中第二次的蒙召，而朝向建立这个

修会。火车上，她看见一位瘦小肮髒

的乞丐对她喊着，「我好渴，我好渴

啊！」这幅情景过后在她的心裡不断

地出现，她彷彿听见是耶稣在对她说:

「我渴了，你们给我喝；我流浪在

外，你们给我住；我赤身露体，你们

给我穿；我病了，你们看顾我；」

（太 25:35-36）「做在一个最小的身

上就是做在我身上」这样的呼唤成为

仁爱修会事奉的呼召。不断用心灵一

再地聆听、感受耶稣的乾渴，用全心

全力去回应，就是进到穷人中去服事

他们的需要。对仁爱修会的成员来

说，这是他们在服事中把对上帝、对

主的爱具体地实践出来，让人看见上

帝的荣耀彰显。  

 

结论：疫情中的盼望与力量 

农曆新年即将到来，最近，新加

坡也在回顾抗疫一週年。负责的部门

小组不敢掉以轻心，刚刚公佈週二开

始要收紧安全措施规定。过年期间，

执法人员可能会突然来跟你拜年。今

年大家互相的拜年，可能彼此的问候

不是，吃饱了没？是,疫苗打了没？

「打了针有什么感觉？手臂会酸酸的

吗？」我们期盼疫苗发挥果效，带给

人民更多健康、安全的保障。但也还

要再等候观察一段时间。 

    感谢天父！基督徒还有特别的疫

苗来保护，我们有特别的属灵疫苗，

就是上帝的话语和应许。疫情中我们

随时可以寻求祂，不用担心缺货、分

配不到。今天的信息告诉我们，上帝

的荣耀彰显在宇宙万物中，祂仍然以

大能掌管祂所创造的一切。我们信靠

祂就会得着平静安稳的力量。主应许

的再来与救恩的成全是我们每一天喜

乐的盼望。但愿藉着我们每一位主所

呼召的门徒全心为主而活，与主同

行。在我们的生活中都以真诚的行动

把上帝的爱表现出来。让我们把握每

一次服事上帝的机会，分享上帝给我

们的恩典、喜乐和平安，在绝望中就

看到希望，在黑暗中也带来光明，愿

上帝的荣耀彰显在我们当中，祂也以

我们为祂的荣耀。 

  

 

 

 


